
    الأصول في النحو

  والثاني : وهو الفعل الذي هو غير متصرف نحو : ليس وعسى وفعل التعجب ونعم وبئس لا تقول

منه يفعل ولا فاعل .

 ولا يزول عن بناءٍ واحدٍ وسنذكر هذه الأفعال بعد في مواضعها إن شاء االله .

 الثالث : وهو اسم الفاعل الجاري على فعله نحو قولك : قام يقوم فهو قائم : وضرب يضرب

فهو ضارب وشرب يشرب فهو شارب فضارب وشارب وقائم أسماء الفاعلين .

 وقد بينا أن اسم الفاعل لا يحسن أن يعمل إلا أن يكون معتمدا على شيء قبله .

 وذكرنا ما يحسن من ذلك وما يقبح في باب خبر الإبتداء .

 والرابع : الصفة المشبهة باسم الفاعل نحو قولك : حسن وشديد تقول : الحسن وجه زيد و

الشديد ساعدك وما أشبهه .

 والخامس : المصدر نحو قولك عجبت من ضرب زيدٍ عمرو وتأويله : من أن ضربَ زيداً عمرو .

 السادس : الأسماء التي يسمى الفعل بها في الأمر والنهي نحو قولهم : تراكها ومناعها

يريدون : أترك وأمنع ورويد زيداً وهلم الثريد وصه ومه يريدون : اسكت وعليك زيداً فهذه

الأسماء إنما جاءت في الأمر وتحفظ حفظاً ولا يقاس عليها وسنذكر جميع هذه الأسماء التي

أوقعت موقع الفعل في بابها مشروحة إن شاء االله .

 شرح الرابع من الأسماء المرتفعة : .

   وهو المفعول الذي لم يسم من فَعَلَ به إذا كان الإسم مبنياً على فعلٍ بني للمفعول

ولم يذكر من فعلَ به فهو رفع وذلك قولك : ضرب بكر وأخرج خالد واستخرجت الدراهم فبني

الفعل للمفعول على ( فعل ) نحو :

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org

